

communiqué de presse

UNE PUBLICATION DU SCS FAIT LE POINT SUR LA DÉPENDANCE ÉCONOMIQUE DU CANTON DE GENÈVE

Quels sont les liens entre entreprises actives à Genève et sociétés extérieures au canton ? Où se situent leurs centres de décision ? Combien d'emplois offerts par des sociétés étrangères ? Combien d'entreprises indépendantes de l'extérieur ? Questions souvent posées restant sans réponse. Une nouvelle publication du service cantonal de statistique¹⁾ présente une analyse complète de "la dépendance économique des entreprises du canton de Genève" qui se base sur les nombres d'entreprises et d'emplois recensés en 1975. Réalisée à la demande du chef du département de l'économie publique, cette étude, encore inédite en Suisse, donne une image nuancée de la dépendance économique qui reflète étroitement les principales caractéristiques de l'économie genevoise.

Degré de dépendance

En 1975, les 15 800 entreprises des secteurs secondaire et tertiaire du canton comptent 199 300 emplois. 14 300 entreprises (90,5%) offrant 122 700 emplois (61,6%) sont totalement indépendantes de l'extérieur du canton. 98 sociétés (0,6%) regroupant 8 600 salariés (4,3%) ne sont que partiellement contrôlées par des entreprises d'autres régions. 400 entreprises (8,9%) offrant 67 900 emplois (34,1%) peuvent être qualifiées de dépendantes de l'extérieur du canton. Les emplois de ces entreprises se répartissent ainsi :

Emplois offerts par des entreprises dépendant de l'extérieur, selon le type de dépendance

	Nombre d'emplois	%	% des emplois du canton
. entreprises privées avec siège hors du canton	16 100	23,7	8,1
. entreprises privées avec participations financières suisses majoritaires	12 100	17,8	6,1
. entreprises privées avec participations financières étrangères majoritaires	15 000	22,1	7,5
. organisations internationales non gouvernementales	3 200	4,7	1,6
. organisations internationales gouvernementales, services diplomatiques	15 300	22,6	7,7
. secteur public fédéral	6 200	9,1	3,1
Emplois dans des entreprises dépendant de l'extérieur du canton	67 900	100,0	34,1

Les divers aspects de la dépendance économique confirment que ce phénomène résulte de l'intégration des activités du canton à l'espace économique national, des conséquences régionales du mouvement de la concentration économique et de l'attractivité de Genève pour l'implantation d'entreprises ou d'institutions internationales.

En raison de l'importance des organisations internationales à Genève, le degré de dépendance du secteur public au sens large est plus élevé (42,2% des emplois de ce secteur "dépendant" de centres de décision extérieurs au canton) que celui du secteur privé (31,3%).

Le degré de dépendance est notablement plus marqué pour les entreprises d'au moins 100 personnes (46,3% en termes d'emplois - 37,3% sans les organisations internationales -) que pour les plus petites entreprises (19,9%).

Origine des entreprises actives à Genève

Analysée par région d'origine des entreprises (sans tenir compte des organisations internationales), la dépendance économique révèle l'importance des liens avec la Suisse (69,5% des emplois "dépendants"), les Etats-Unis (15,0%) et l'Europe (14,5%).

1) La dépendance économique des entreprises du canton de Genève - analyse par type et degré de dépendance, régions et branche économique; collection "Aspects statistiques"; prix : Fr. 5.--.



Pour la Suisse, les cantons de Zurich (26,1% des emplois "dépendants"), de Berne (15,6%) et de Bâle-Ville (8,9%) occupent les premières places. En tenant compte du poids économique des cantons (mesuré en termes d'emplois) et en éliminant les administrations et entreprises publiques fédérales, l'influence relative des cantons romands dépasse celle de la Suisse alémanique. La faiblesse des relations avec le sud et l'est de la Suisse ainsi qu'avec la région alpine confirme que les clivages économiques régionaux ne correspondent pas aux régions linguistiques de la Confédération.

Parmi les pays européens, la France (5,7% des emplois "dépendants") et le Royaume-Uni (3,2%) ont une influence significative alors que l'Allemagne ne joue qu'un rôle très effacé (0,5%). L'intensité des relations économiques entre Genève et la France est vérifiée par d'autres indicateurs.

Emplois dépendant de l'extérieur, selon la région d'origine des entreprises, en 1975

	Nombre d'emplois	%		Nombre d'emplois	%
. Suisse	34 400	69,5	. Etranger	15 000	30,5
Zurich	12 900	26,1	Europe	7 100	14,5
Berne	7 700	15,6	France	2 800	5,7
<i>dont secteur public fédéral</i>	5 800	11,7	Royaume-Uni	1 600	3,2
Bâle-Ville	4 400	8,9	Amérique du Nord	7 600	15,3
Fribourg	2 500	5,1	Etats-Unis	7 400	15,0
Vaud	2 100	4,2	Autres continents	300	1,0
Argovie	1 500	3,1			
Zoug	1 100	2,3	Total (Suisse et Etranger, sans org. internationales)	49 400	100,0

Dépendance et branche économique

Le degré de dépendance du secteur secondaire (23,4% en termes d'emplois - 30,8% pour l'industrie) est moindre que celui du tertiaire (38,2% et 29,1% sans les organisations internationales) : 19,0% des emplois "dépendants" se situent dans le secondaire et 81,0% dans le tertiaire. La proportion d'emplois dépendant d'entreprises extra-régionales varie fortement d'une branche à l'autre. Parmi les plus importantes, les degrés de dépendance sont supérieurs à la moyenne (34,1%) pour les organisations internationales (100,0%), les banques (76,0%), l'industrie des machines et appareils (54,0%) et le commerce de gros (53,6%) où se situent de nombreux sièges européens de sociétés multinationales; en revanche, la proportion des emplois "dépendants" est inférieure à la moyenne pour l'hygiène (0,4%), l'instruction (3,0%), la construction (5,2%), l'hôtellerie et la restauration (9,5%), le commerce de détail (23,7%) et les services commerciaux et représentation d'intérêts (29,7%).

Emplois dépendant de l'extérieur dans les 10 principales branches économiques, en 1975

	Emplois totaux	Emplois "dépendants"		Emplois totaux	Emplois "dépendants"
Commerce de détail	20 700	4 900	Machines et appareils	11 400	6 100
Organisations internationales, services diplomatiques	15 300	15 300	Instruction	11 400	300
Commerce de gros, courtage	13 200	7 100	Services commerciaux, représ. d'intérêts	11 100	3 300
Bâtiment, génie civil	12 600	700	Hygiène publique	11 000	48
Banques	12 400	9 400	Hôtels, restaurants	10 600	1 000

Dans le secondaire, 78,3% des emplois d'entreprises dépendant de l'extérieur sont contrôlés par la Suisse, 11,8% par l'Europe et 9,9% par les Etats-Unis. Dans le tertiaire, ces proportions sont de 44,1% pour la Suisse, 10,2% pour l'Europe, 11,5% pour l'Amérique du Nord et 33,6% pour les organisations internationales. A noter que les 23,8% des emplois dépendant de la Suisse alémanique se situent dans le secondaire contre 58,8% pour ceux contrôlés par des entreprises romandes.

L'intégration du secteur secondaire et, en particulier, de l'industrie est principalement nationale alors que celle du tertiaire, plus marquée, a une dimension internationale. L'attractivité de Genève au plan international, qui résulte d'une utilisation judicieuse des atouts du canton, lui a permis de développer un important "tertiaire international". Les liens entre de nombreuses entreprises du secondaire et de puissants groupes industriels suisses, qui occupent de solides positions, permettent de répondre souvent aux nouveaux impératifs de la concurrence internationale. Face à la concentration économique, qui porte surtout sur des entreprises moyennes, subsistent et se développent de nombreuses petites entreprises, juridiquement indépendantes, dont la force réside notamment dans la spécialisation, la mobilité et la rapidité d'adaptation.